

**Precios de suscripción** **Pesetas**  
 En la isla, un mes, adelantado . . . 1'50  
 En el resto de España, trimestre, id. . . . . 5'00  
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.  
 Números sueltos 10 céntimos.

# El Liberal

**Precio de los anuncios** **Pesetas**  
 En la primera plana y gacillas, línea . . . 0'20  
 En cuarta plana, id. . . . . 0'12  
 Comunicados, id. . . . . 0'25  
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
 Los suscritores á mitad de precio.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 8.º

Mahon, miércoles, 11 de Enero de 1888.

N.º 1960.

## SECCION POLITICA

### LA PANACEA ESPAÑOLA

Ya ha tropezado el gobierno con una solución para el problema de la inmoralidad ultramarina; una solución genuinamente española, indígena y tradicional: el nombramiento de una comisión. Aquí todo se arregla mediante las comisiones. Ocurre cualquier conflicto grave de gobierno; hay que adoptar medidas energéticas y rápidas para conjurarle, y el ministerio nombra en seguida una comisión que estudie y proponga lo que estime conveniente. La comisión estudia y discute unos cuantos meses, el tiempo necesario para que el asunto pierda el interés de actualidad, y luego pasan los estudios á los archivos ministeriales, donde el polvo se encarga de hacerlos respetables para las futuras generaciones.

¡Y aun si la comisión nombrada por el gobierno tuviera por fin el esclarecimiento de las causas y desarrollo de la inmoralidad administrativa en Ultramar!... Pero nada de eso: la comisión no tiene más objeto que proponer un plan de organización del personal administrativo en Ultramar.

Cuando se oye hablar de robos y fraudes en la administración ultramarina, lo primero que se ocurre es averiguar los hechos y aplicar el consiguiente castigo; conocer la extensión del mal por los medios legales y restablecer el estado de derecho perturbado. Luego, en vista del mal, perfectamente conocido y aquilatado, se buscan tranquilamente los remedios preventivos en la organización del personal y en la reglamentación de los servicios.

Figurémonos que en un pueblo existe una cuadrilla de ladrones que asalta el caserío y roba y mata á muchos de sus vecinos; y que el alcalde, el juez municipal y la Guardia civil, en vez de perseguir á los bandidos, prenderlos, y restablecer la seguridad del vecindario, nombran una comisión que estudie un plan de reorganización de la policía municipal. Muy bien por este plan; pero antes está la represión del delito; antes están el restablecimiento del orden y la seguridad del vecindario.

De lo contrario resultaría que á un robo se contestaba con una comisión, en vez de contestar con el presidio. La comisión estudiaría, pero los foragidos seguirían haciendo de las suyas.

No, y mil veces no, ya lo hemos dicho varias veces: la inmoralidad no se corrige eficazmente más que con la moralidad; á los actos punibles no se contesta más que con el presidio; al crimen no debe responder más que la justicia, á la violencia no se debe oponer más que la fuerza del poder, consagrada por las leyes.

Después de restablecido el orden por la pena, se estudia el mal social, si existe, y se procura un remedio por las leyes y reglamentos generales.

Pero solo después...

(Mercantil Valenciano.)

### ¿Donde estaría Prim?

Los conservadores podrán vivir muy unidos, pero la verdad es que no hay ningún asunto, ni cuestión, en que aparezcan de acuerdo sus dos periódicos más caracterizados é importantes: «El Estandarte» y «La Epoca».

Todo el tiempo que empleó «El Estandarte» en pregonar á son de clarín la guerra santa contra los fusionistas, le pasó «La Epoca» aconsejando temperamentos de calma y de prudencia. Y sin ir más lejos. Ayer mismo, con ocasión de la efeméride de la muerte del general Prim, muestran los citados periódicos tal disconformidad de criterios, que mientras «El Estandarte», dice que la tumba del ilustrado conde de Reus le parece estrecha y pobre para contener cenizas tan gloriosas, «La Epoca» calumnia la memoria del principal autor de la revolución de Septiembre.

¿Qué autoridades hay dentro del partido conservador? ¿Qué hacen que no corrigen tal desconcierto de opiniones y de voluntades? Si atienden solo á su interés político, ¿cómo toleran que «El Estandarte» compare á Prim y á Martínez Campos para demostrar lo pequeño que resulta el autor de Sagunto ante la gran figura militar y política del héroe de la revolución de 1868? Y si son justas y respetuosas con los nombres que honran á la patria, ¿cómo consienten que «La Epoca» los calumnie?

Cree «La Epoca», ó—hablemos con más propiedad—lo dice sin creerlo, que si el general Prim viviera estaría, como casi todos los hombres que se reunieron para la empresa de Alcolea, velando la cuna de Alfonso XIII con el mismo entusiasmo y lealtad con que hubiera defendido la monarquía de Alfonso XII.

Y viendo con pena «El Estandarte» que el general Martínez Campos está subordinado mansamente al general Cassola, y amordazado, y prófugo del Parlamento, exclama:

—¿Habría podido hacerse eso con el general Prim? ¿Quién se hubiera atrevido?

Á la energía de carácter desplegada en todas ocasiones por el general Prim se debe que su nombre, hoy, después de diecisiete años de haber desaparecido de la faz de la tierra, sea más respetado que nunca y

aparezca rodeado de más envidiable aureola.»

No necesitamos, pues, protestar de la calumnia de «La Epoca». Protesta, en nombre de todos los demócratas españoles «El Estandarte».

¿No asegura «El Estandarte» que nadie se hubiera atrevido á hacer con el general Prim, lo que hace cualquiera con el general Martínez Campos?

Pues nosotros aseguramos que el general Martínez Campos no hubiera realizado nunca el acto de Sagunto viviendo el general Prim.

¿No confiesa «El Estandarte» que á la energía y entereza de carácter del general Prim, se debe que sea su ilustre nombre más respetado cada día?

Pues nosotros aseguramos que aquella energía y aquella entereza, jamás, jamás, jamás, habrían consentido ni tolerado la restauración borbónica.

Nosotros, no sabemos donde estaría el general Prim si viviera.

Pero pensamos que de haber vivido, no habría tenido ocasión el señor Cánovas de ser ministro de la monarquía restaurada, ni motivo el señor Sagasta para olvidar su historia revolucionaria.

(El Liberal.)

## SECCION DE NOTICIAS

De El Mercantil Valenciano:

¡6 reales!

Esta es la caridad que se ha encontrado en los bolsillos de los deteriorados chaleco y pantalón que usaba en los últimos momentos de su existencia D. Manuel Fernandez y Gonzalez, el literato más preclaro que ha tenido España en determinada época de nuestra historia contemporánea. Aquel genio que tantas y tan bellas cosas supo crear, difundiendo entre la multitud á la par que el gusto literario, completamente depravado, los accidentes más notables de nuestra historia nacional; aquel cuyas obras andaban en manos de grandes y pequeños, de doctos é ignoros, y en las cuales todos se deleitaban aprendiendo al mismo tiempo alguna cosa provechosa; aquel cuyas producciones eran traducidas á extranjeras lenguas, haciendo formar idea grande de nuestra literatura, en decadencia á la sazón; aquel que refundió con estro viril «Las mocedades del Cid»; el que cantó á «Africa» en inmortales estrofas; el novelista eminente, el poeta inspiradísimo, el pensador profundo por propio instinto, ha muerto en reducida y triste habitación, sobre desvencijado catre, mal cubierto su cuerpo al que afectaba el doble frío de la estación y de los años.

El autor de «Don Alvaro», de «Men Rodríguez de Sanabria», del «Cocinero de S. M.», de «Amparos» y de cien producciones á cuál más bella, más interesante y más inspirada, no ha merecido ni las dádivas de aquellos á quienes deleitara en los momentos de ocio ó de fastidio, ni el consuelo de ver en torno suyo el rostro de aquellos amigos que tanto le habían halagado con sus lisonjas en los días de gloria y de prosperidad.

Condición parece ésta inherente á todos los genios españoles. Morir sobre blando lecho, en habitación suntuosa, cuidado solícitamente por numerosos amigos y por cariñosa familia, solo está reservado á las medianías atrevidas ó insolentes que han sabido rebasar el nivel de las nulidades, no á fuerza de genio, sino de despreocupación ó de perversidad.

Hubiérase dado al Sr. Fernandez y Gonzalez en vez de dedicarse á sus sueños de poeta, por vivir la vida de la realidad; hubiérale dado por dedicarse al ejercicio de la política, en la que tantos ineptos adquieren notoriedad y tantos ciegos de inteligencia pasan á los ojos de la multitud estúpida como verdaderas lumbres de la nación; díerale por ser diputado, meterse en Trasatlánticas, Tabacaleras y otros muchos negocios por el estilo, y ciertamente al catre en que exhaló el último suspiro hubiera sustituido la cama imperial; al aposento frío y desnudo como una tumba, los vastos salones y los elegantes gabinetes adornados con todos los primores y con todo el confort con que se adornan hoy aquellos destinados á los privilegiados de la fortuna.

D. Manuel Fernandez y Gonzalez, de quien publicamos en otro lugar algunos datos biográficos, ha preferido trabajar de día, de noche, robando el sueño al descanso físico, robando el reposo á su espíritu, la tranquilidad á su alma. Ha habido veces en que él,

medio viejo, medio ciego, «y medio roto el laud»,

trabajaba por cuatro, puesto que á la vez y por espacio de muchas horas, dictaba á cuatro y aun á cinco de sus amanuenses otras tantas obras que resultaban después el encanto y maravilla de sus lectores. Únicamente aquella poderosa fuerza de intuición, aquella extraordinaria clarividencia podía realizar portentos de esta naturaleza.

No es posible precisar lo mucho que el señor Fernandez y Gonzalez ha escrito; tenemos la seguridad, sin embargo, de que los editores se habrán enriquecido, mientras el eminente escritor ha muerto teniendo por todo capital los consabidos ¡6 REALES!

D. Manuel Fernandez y Gonzalez

Este popular y famosísimo escritor, el más fecundo, no solamente de España sino de Europa, en el presente siglo, ha fallecido, dejando, con su muerte, en la república de las letras españolas un vacío difícilísimo, casi imposible de llenar.

El carácter de Fernandez y Gonzalez, su condición, su modo de ser, su método de vida, todo daba á su persona un sello especialísimo, una personalidad extraordinaria incapaz de confundirse con ninguna, y á ninguna otra parecida.

Fernandez y Gonzalez no solo escribía novelas, sino que las hacía, pues su propia existencia tenía los caracteres de la novela más extraordinaria que pudiera forjar su soñadora y ardiente fantasía.

Manuel Fernandez y Gonzalez nació en Granada; pero nadie, creemos

que ni él mismo, sabía á punto fijo la fecha de su nacimiento.

Su imaginación meridional y verdaderamente fantástica estaba impregnada, saturada de la poesía y del dulce ambiente de los cármes granadinos, y por eso sin duda nadie ha descrito con más color escenas amorosas: nadie ha pintado las flores con matices más brillantes, ni nadie tampoco ha retratado el cielo con un azul más puro.

Corrió en su juventud las aventuras propias de su carácter ardiente y apasionado, y á los veinte años formaba parte del ejército, no sabemos si como voluntario ó porque le había cabido en suerte.

Pero aquel soldado de caballería, rudo y con instrucción escasa, llevaba en su mochila algo que le hacía superior al mundo que le rodeaba.

Como los soldados de Napoleón, que llevaban en su mochila el bastón de mariscal, así Fernandez y Gonzalez llevaba consigo el pasaporte que había de abrirle camino á las esferas de la celebridad y de la gloria.

Aquel amuleto era el original de su primera novela: «La mancha de sangre.»

Poco después de haberse publicado esta primera chispa de su imaginación fecundísima, abandonaba las filas del ejército, en las cuales había alcanzado el grado de sargento y la cruz laureada de San Fernando, y entraba de lleno en la malicia de las gentes de letras, donde antes de mucho había de adquirir personalidad extraordinaria, y algún tiempo después llegar á general.

Su fecundidad ha sido verdaderamente extraordinaria, y desde que se publicó «La mancha de sangre», las novelas de todos géneros salían de su pluma con la misma facilidad que sale el agua de la fuente, claras, frescas, bulliciosas, como hijas de una lozanísima imaginación y de una inagotable fantasía.

Los géneros que ha tratado en sus novelas son todos caballerescos, históricos, religiosos, de bandidos, de costumbres, dramáticos, cómicos, picarescos; todas las manifestaciones, en fin, de un género de literatura que no puede agotarse nunca.

Pero las épocas que más ha tratado en sus obras son las de don Pedro I de Castilla y de la de Felipe II.

El más historiador que todos los historiadores de España, ha popularizado por toda la nación el carácter noble, arrogante, batallador y generoso del hijo de Alfonso Onceno, y el retrato del tético, hurraño, perspicaz é hipocondríaco hijo de Carlos V.

De los retratos de estos dos personajes, el primero ha salido casi siempre bien librado de la pluma de Fernandez y Gonzalez; no así el segundo, á quien siempre ha retratado con los más negros colores de su paleta.

Y es que el carácter del novelista se enardece ante las bravuras de D. Pedro I, que tan bien se avenían con las genialidades del escritor, al paso que las miserias y las pequeñeces del rey Prudente no encontraban eco en la fantasía del novelista, hecha solo para que en ella repercutiera todo lo grande, todo lo generoso, todo lo terriblemente bello.

Seguramente pasan de 300 los volúmenes escritos por Fernandez y Gonzalez.

De *El Globo*:

El radicalismo de Salisbury

Para los que siguen con interés la lucha entablada por el pueblo irlandés en defensa de su derecho á la au-

tonomía, reviste excepcional importancia el último acto del gabinete inglés, que ha de causar verdadero asombro en Europa tan pronto como sea generalmente conocido.

Sabida es la actitud del gobierno conservador, las leyes de represión y de evicción establecidas hace poco, y conocidísimos son los recientes meetings en favor de las reformas agrarias, cuyos propagandistas, aun cuando hayan estado revestidos de las inmunidades del diputado, han sido reducidos á prisión y entregados á la acción de los tribunales.

Tras de aquellos actos, conocidos por las gentes de las causas que trajeron al poder al partido que gobierna en la Gran Bretaña, era de suponer que éste cayera del poder á consecuencia de los gravísimos desórdenes, de la guerra civil acaso, que sus procedimientos habían de producir, agotando en corto tiempo la escasa paciencia que pudiera restar al pueblo de Irlanda.

Pero de pronto, el gabinete Salisbury ha dado un cambio de frente, y sustituyendo los procedimientos crueles por un procedimiento de todo en todo autocrático, ha publicado en la «Dublin Gazette» un decreto, cuyas disposiciones extralegales no sólo dan la razón á los que defienden los derechos de los colonos contra los *landlords*, sino que de seguro producirán en un término no muy lejano la caída de los conservadores y la vuelta de Mr. Gladstone.

Por el decreto de hace dos días se dispone la reducción en un 14 por 100 del precio de los arrendamientos.

Pero esta reducción en el precio de las rentas no tiene solo la importancia de dar los *torios* por buena la causa de los colonos, defendida por los gladstonianos, sino que trae aparejada consigo una lucha en el Parlamento, á cuyas espaldas se ha dictado el decreto de lucha que, á no dudar, será causa de una crisis ministerial.

El hecho que fué comunicado telegráficamente á Mr. Gladstone ha sido calificado por aquel gran político como no podía menos de serlo. La circunstancia de hallarse en París cuando recibió la noticia y de que ésta fuera conocida también por mister Felipe Darly colaborador de «Le Temps», ha permitido á dicho periodista, gran defensor de la autonomía irlandesa, celebrar una conferencia con el jefe de los liberales.

Este, después de manifestar su asombro por el procedimiento anti-constitucional de los «torios» y por el cambio de conducta de su política, dijo:

«Es tanto más asombroso ese acto del gobierno si se tiene en cuenta que la reducción de ese 14 por 100 en los precios de los arriendos ha de sumarse con la reducción de un 18 y medio por 100 del tipo de los contratos que fué dispuesta por los tribunales, de suerte que representa una reducción que, por término medio, será mayor de un 32 por 100; en fin, que la renta de los propietarios, queda reducida en una tercera parte.

Esta disminución de las rentas puesta por obra de ese modo, añadió, disminuye en 360.000 libras (9 millones de pesetas) la utilidad de los propietarios agrícolas, y no es posible que estos, que los «landlords» dueños del dominio, dejen pasar en silencio en la alta Cámara la conducta del gobierno, que enemistado de antes con los colonos, se verá muy pronto en una situación imposible de conllevar.

Pero no para en esto el cambio de actitud del ministerio Salisbury. Después de su lucha incesante contra los partidarios del *home rule*, de perseguir sin descanso á los nacionalistas, se inclina rápidamente á favor

de su causa, siguiendo la tendencia de los unionistas y se prepara á establecer leyes favorables al gobierno local, á la autonomía de Irlanda, cosa que por otra parte indica una variación del programa del gobierno.

Una agencia londinense de noticias, ha publicado en estos días un extracto del proyecto de ley, que los gobernantes ingleses piensan presentar al Parlamento, proyecto que ha causado también sorpresa grandísima.

Si el proyecto fuera aceptado por la Representación nacional en la próxima legislatura, procederá el gobierno á terminar el señalamiento de límites de las circunscripciones municipales en Irlanda, á asimilar la organización administrativa de los pueblos á la de las capitales de ayuntamiento de que hoy dependen en cierto modo. Establecida así una nueva y verdadera división del territorio y una organización autonómica municipal, consintiendo que los pueblos elijan por sí sus regidores, la autonomía municipal y de los condados, será un hecho en lo económico, merced á la cesión por el Estado de algunas contribuciones, á las cuales renunciará.

El mencionado proyecto reviste la particularidad de que no determina excepción ni caso especial, de suerte que podrá ser aplicado el principio á Inglaterra, á Escocia ó al país de Gales del mismo modo que á Irlanda.

Estamos, pues, en vísperas de grandes acontecimientos y de cambios muy radicales en la política del Reino Unido, siquiera en esta ocasión el gobierno inglés, conservador al fin, al dar con sus actos la razón á la escuela liberal haya seguido una conducta vituperable, atropellando los fueros del Parlamento para establecer reformas cuya notoria urgencia es la sola exculpación que debe aceptarse; pero que no impedirá en modo alguno que rectificado el programa conservador deje este partido á los liberales que establezcan por medio de las leyes la consagración de los principios que hace dos años acrecen el prestigio de los que siguen á Gladstone.

## MAHON

Al fin la depositaria del Ayuntamiento abona los cupones del empréstito municipal que vencieron en Noviembre del año pasado.

Y sigue vacía el arca de hierro de tres llaves que el Sr. Alcalde D. José Vidal adquirió poco tiempo después de tomar posesión de su cargo los concejales interinos, sirviendo tan solo de adorno en el cuarto de la Alcaldía. El mobiliario de esta habitación va mejorando, pues acaban de adquirirse dos balancines de rejilla de gran lujo.

No podemos menos de alegrarnos de las larguezas de los interinos, que en último resultado han de servir de comodidad para nuestros amigos.

Un alcalde matutero.—Lo fué hace pocos días el pedáneo de San Luis D. Ramon Orfila.

Nuestro hombre se propuso, según se dice, obsequiar en las últimas fiestas á algunas influencias de esta ciudad con unos 80 litros de vino; y al pasar por el fielato manifestó que

los cascos estaban vacíos. Mas los guardas oliendo sin duda el matute del alcalde patrocinado por D. José Vidal registraron los barriles y se encontraron que contenían trece cuartales de vino que según confesión del interesado iban destinados á una casa de la plaza del Retiro.

El Empresario del Teatro Sr. Garrutti ha recibido un telegrama del maestro coreográfico señor Tarrida, diciéndole que esta dispuesto á pasar á esta ciudad con un cuerpo de ocho bailarinas para poner á escena la ópera la «Africana», esperando la orden para embarcarse enseguida.

Segun telegrama recibido anoche, mañana llegará la compañía que debe actuar en los casinos Consey e Isleño.

Parece que, en Mallorca, término de Andraitx y casa inmediata á *Paguera*, ha muerto estos días asfixiado un carabnero, que con su compañero se habían refugiado en un pajar ó gallinero de la casa para resguardarse del intenso frío que hacía; y se añade que la asfixia fué producida por el fuego que encendieron en la habitación para secarse las ropas y calentarse.

El desgraciado se llamaba Vicente Saborit Barbará. ¡Dios le haya recogido en su seno!

Hemos recibido el número de Diciembre del interesante «Boletín de la Librería», que publica la muy acreditada de don M. Murillo, calle de Alcalá número 7, Madrid.

Entre el gran número de obras que contiene, haremos mención de las siguientes: «Nuevo consultor del estudiante»; la más exacta y completa reseña de todas las carreras científicas, literarias, artísticas y profesionales que existen en España, etc. etc., por D. Agapito Gonzalez Callejo, antiguo profesor de matemáticas; Madrid, imp. de Ramon Angulo, 1887; en 8.º, 157 páj., 1 peseta en Madrid y 1'25 en provincias.

De la índole de la anterior es el «Almanaque del Estudiante», ó consultor de los padres de familia para 1888; contiene su correspondiente calendario, establecimientos oficiales de enseñanza, una guía completa del estudiante reseñando todas las carreras científicas, artísticas etcétera etc.; en 8.º, 211 páj., 0'50 pesetas en toda España.

«Elementos de Historia de España», por Sanchez y Casado; un grueso tomo de mas de 1000 páginas, acompañado de mapas y cuadros genealógicos; obra escrita en presencia de las mejores historias y con un índice alfabético de 6000 artículos y de mas de 20.000 referencias, que dan á esta obra las ventajas de un Diccionario; un tomo en tela, 10 pesetas.

Laudables son los esfuerzos que hace el Sr. Murillo, para hacer cada día mas indispensable su *Boletín* á las personas ilustradas, proporcionando á los autores y editores el medio de ver anunciadas gratis sus obras. Precio de suscripción anual, 5 pesetas.

En el mes de Noviembre se han perdido 143 buques de vela; 17 italianos, 55 ingleses, 10 alemanes, 16 americanos, 3 austro húngaros, 1 chileno, 3 daneses, 3 franceses, 2 griegos, 1 holandés, 12 noruegos, 6 suecos y 4 portugueses; y 15 vapores; 1 italiano, 9 ingleses, 1 americano, 1 español, 1 francés, 1 holandés y un sueco.

Durante el año próximo pasado han cruzado por el canal de Suez 3.137 buques, que han producido á la compañía un ingreso de 57.855.868'95 francos. En los años 1885 y 1886 atravesaron el canal 3.624 y 3.100 buques, que dejaron respectivamente á la compañía francos 62 207 439'21 y 56 527.390'58.

**La Justicia.**—El nuevo periódico republicano que con este título ha salido á luz en Madrid refleja sus propósitos en los siguientes párrafos con que encabeza su primer número:

«En el contrato de constitución, celebrado en 7 de Diciembre último, la Sociedad determinó la significación política que había de tener el periódico, consignando la base siguiente:

«Los comparecientes se asocian para crear y sostener un periódico diario en Madrid por tiempo indeterminado, que se denominará «La Justicia» y se consagrará:

«Como fin permanente, á propagar los principios de la Democracia con su forma genuina, la República, representando constantemente dentro de la comunión republicana una tendencia reformista progresiva, y manteniendo la necesidad de diferenciar los partidos para el desenvolvimiento normal y tranquilo de las instituciones republicanas;

«Y como fin circunstancial, á afirmar la política de concordia de todas las fuerzas republicanas, para la conquista y consolidación de sus comunes aspiraciones sustentando los procedimientos defendidos por la minoría de la Asamblea del partido republicano-progresista en Enero de este año.»

Al constituirse la Sociedad eligió un Comité de la representación, compuesto de los señores:

D. Nicolás Salmerón, D. Eduardo Chao, D. Gumersindo de Azcárate y D. José Melgarejo, los cuales nombraron director gerente á D. Eduardo Chao, y á propuesta de éste, redactor en jefe de «La Justicia» á don Antonio Alienza.

El inesperado y repentino fallecimiento del Sr. D. Eduardo Chao, ha dejado vacante el puesto de director gerente que la Sociedad le había confiado, y al cual habría llevado la representación de su consecuencia, de su ilustración, de sus virtudes cívicas y de sus relevantes servicios á la causa de la democracia republicana.

En cumplimiento de lo prescrito en los Estatutos de la Sociedad, el comité ha nombrado miembro del mismo en sustitución del Sr. Chao, á D. Agustín Galindez, y director gerente, á D. Francisco Sicilia.»

**Un periódico de Barcelona** da cuenta en esta forma de un hecho que si no es una inocentada, merece llamar la atención pública:

«Había en un ataúd un cuerpo humano, rodeado de cirios cuando uno de los que velaban el cadáver apercibióse de que acababa de cambiar de postura. En vez de asustarse y de dar enseguida parte á la familia de lo que ocurría, se apresuró á apagar las luces á fin de que el muerto no se diera cuenta de que estaba próximo al sepelio. Acercose el guardian al cadáver, tomóle el pulso, y al adquirir la convicción de que el cadáver estaba vivo, lo quitó del ataúd, depositándolo en una cama, en la cual seguía enfermo á la hora en que se presentó el coche fúnebre para conducirlo al cementerio.»

**Sarah Bernhardt, suegra.**—El jueves al medio día se celebró en la iglesia de la avenida de Eylan el matrimonio religioso de monsieur Mauricio Bernhardt, hijo de la célebre actriz, con la princesa Jablonouska.

Asistieron 300 convidados, y entre ellos Jules Claretie, Alejandro Dumas, Victoriano Sardou, el príncipe de Sagan, madame de Rute, etc., etc.

La desposada fué al altar apoyada en el brazo de su tío. Vestía la princesa Jablonouska un sencillo traje de raso blanco cubierto de encajes.

Sarah Bernhardt llevaba un magnífico vestido de peluche gris guardado de marta zibelina.

**De «El Avisador Comercial** de Nueva York» del día 15 del pasado:

«Muchas han sido las gestiones y no pocas las influencias de los ingleses, alemanes y franceses para que el gobierno chino rescindiese el contrato convenido con una compañía americana para establecer un Banco en China y una red telefónica entre todos los cuerpos comerciales de aquel Imperio; pero toda la presión ejercida con el fin expresado arriba, ha resultado infructuosa hasta aquí; y Mr. Wharton Barker, principal accionista y cabeza del sindicato americano, sale para China en breve para iniciar y poner en ejecución los extremos del contrato.

Pueden en su vista los americanos alabarse de esta conquista por medio de la cual se ensancharán considerablemente las relaciones comerciales entre los dos países interesados.

**Leemos:**

Algunos periódicos se preocupan, cual nosotros lo hemos hecho, con la actitud del Papa Leon XIII despues de las fiestas del jubileo.

Todos convienen en que esta actitud agresiva respecto de la unidad italiana y de la casa de Saboya, contrasta con la prudencia y transacción que hasta aquí venia observando Leon XIII.

El hecho es innegable. Pero tiene explicación.

Cuenta el mariscal Marmont, en sus memorias, que Napoleon I cuando se ponía á discutir cualquiera

asunto en su gabinete, discurría con una lucidez extraordinaria, y veía todas las ventajas y todos los inconvenientes de una empresa con entera claridad.

Pero, cuando asistía á una parada y veía desfilar vitoreándole millares y millares de hombres, se perturbaba, creía que todo le era posible, y se lanzaba á las más descabelladas empresas. Así se lanzó á la de España y la de Rusia.

Los millares de peregrinos y los millones de ofrendas han perturbado de igual manera á Leon XIII.

Por ahí puede encontrar este su Bailén y su Moscou.

**BOLSA DE MADRID**

10 de Enero.

4 por 100 interior perpétuo. . . . . 65'700  
4 por 100 amortizable . . . . . 83'100  
Billetes Hipotecarios de Cuba. . . . . 97'500

**BOLSA DE BARCELONA**

10 de Enero, 5'10 t.

4 por 100 interior. . . . . 65'730  
4 por 100 exterior. . . . . 67'330  
4 por 100 amortizable . . . . . 83'120  
Bil. hip. Cuba. Emision de 1886 . . . . . 97'370  
Banco Hispano Colonial . . . . . 45'620  
Acciones ferrocarril Francia. . . . . 54'000  
Id. Norte . . . . . 64'120  
Id. Orense. . . . . 11'250  
Obligaciones Francia. . . . . 60'000  
Id. Norte . . . . . 60'000  
Id. Orense. . . . . 60'000  
Id. Almansa. . . . . 60'000  
Obligaciones Trasatlánticas . . . . . 95'500  
Empeños del Casino Mercantil  
Interior . . . . . 60 rs.  
Exterior . . . . . 10 id.

Observaciones atmosféricas de hoy facilitadas por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez

HORAS.	Altura del barómetro reducida á 0° y milímetro.	Temperatura y humedad del aire.		Direccion y clase del viento.	Estado del cielo.
		Termómetro			
		Seco	Humedecido		
9 m.	770'8	12'0	9'2	NE...	Brisa.
3 t.	769'6	12'6	11'2	Id.	Id.
		Temperatura máxima.. 13'3°			
		Id mínima.. 10'5°			

**CORRESPONDENCIA PARTICULAR de El Liberal**

Sr. Director de EL LIBERAL.  
Es costumbre entre los enemigos de nuestra raza y de los españoles en particular, molejarnos y hacernos el blanco de toda clase de oprobios por perseverar aun en la diversion pública comunmente llamada «corrida de toros.» Este espectáculo no tiene ciertamente nada de edificante, y para el buen nombre de nuestra nacion debería suprimirse completamente. Trabajo nos ha de costar á los españoles vindicarnos ante las naciones más adelantadas de la extremada crueldad practicada en tiempos pasados en pos de la intolerancia religiosa—negro borron que afea nuestra gloriosa historia patria;—y de nuestros instintos sanguinarios, revelados con frecuencia y sin circunstancias atenuantes, en la pelea y muerte de inocentes animales cuya ferocidad se provoca con estudiada táctica y se vence solamente con superior y desigual inteligencia...

Gran fortuna que para desquitarlos de tan exageradas imputaciones de crueldad, no hemos de encontrar nuestros eternos enemigos invulnerables, al atacarles con indisputable derecho, y como se merecen, en sus atrincherados campos.

Vedlos ahí, despojados de sus civilizados atributos, acometerse con encarnizamiento indescriptible en un islote desierto del famoso Sena en la

progresiva Francia. Llámense esos salvajes combatientes, Smith, representante de la industriosa Inglaterra, y Kibrain, el púgil modelo, oriundo de los vastos dominios del emprendedor *Uncle Sam*.

Durante meses los periódicos más reputados de esas dos poderosas naciones han llenado sus columnas de la capacidad pugilística de sus dos mimados hijos, mientras que el mundo del *sport* apostaba crecidas sumas en favor de uno ú otro.

Y la lucha se ha llevado á cabo por último, con su acompañamiento repugnante de pechos magullados, ojos cárdenos, hinchazones increíbles, lanceteadas en el acto, y desfiguración nauseabunda de los semblantes.

La multitud ha aplaudido la descomunal feroz pelea, dirigida por solícitos padrinos, y resuelta en sus disputables incidentes por autorizado árbitro. La sangre que á torrentes corria de las carnes mutiladas, enardecía la fiebre del entusiasmo de esos denigradores de nuestras costumbres, testigos de las excitantes peripecias de la lucha.

CIENTO CINCO asaltos se dieron durante dos horas y media las dos enfurecidas bestias, y gracias que la noche vino muy oportunamente á poner fin al ensañamiento de los unos y al apasionamiento demente de los otros.

Por la mañana siguiente los periódicos de Nueva York publicaban, sin rubor y sin protesta, cuatro columnas de ese brutal encuentro personal, que en cuestion de moralidad está muy por debajo de nuestras detestables funciones taumáticas.

UN MAHONÉS.  
Nueva-York 24 Diciembre de 1887.

**Crónica religiosa.**

**Santo de hoy**

San Higinio papa y mártir.

**Corte de Maria**

Mañana se hace la visita á Nuestra Señora de los Desamparados en San Antonio.

**Santo de mañana**

San Victoriano y San Benito.

**TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal**

Madrid 11.

En Roma los liberales han redactado varias exposiciones con millares de firmas protestando contra las declaraciones del Papa de reivindicar los derechos temporales.

Madrid 11.

Los diputados antillanos han acordado su union en un banquete y han examinado las cuestiones políticas económicas de las Antillas de las que se proponen tratar.

Los conservadores obséquiarán el señor Cánovas con un banquete. por su último discurso.

**TEATRO.**  
COMPANIA DE ÓPERA ITALIANA

**Funcion para mañana**

Se pondrá en escena la magnífica ópera en 4 actos del Maestro Donizetti

**LUCIA**

En la presente semana hará su beneficio la primera tiple ligera señora Boni Granville, y por tal motivo se prepara una gran funcion que se anunciará con programas.

Está en estudio la ópera **Faust**.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA: calle Nueva, núm. 25.

ADMINISTRACION: calle Nueva, núm. 25.

LOTERIA NACIONAL

Administracion de Loterias de primera clase número 6 de las Baleares.—Mahon

3—ARRA VALETA—3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que por el sistema de irradiacion ha de celebrarse en Madrid el dia 20 de Enero de 1888.

Prospecto

Constará de 40.000 billetes, á 50 pesetas cada uno, divididos en décimos á 5 pesetas; distribuyéndose 1.460.000 pesetas en 4.008 premios, en la forma siguiente:

REMIOS	PESETAS.
1 de 200.000 pesetas para el billete del número igual al único que se forme con las cinco bolas extraídas de los globos, del cual irradiarán los demás que deban ser premiados	200.000
3 de 40.000 pesetas cada uno, para los billetes cuyos cuatro números de la derecha sean iguales á los correspondientes del agraciado con el premio mayor	120.000
36 de 5.000 pesetas cada uno, para los billetes cuyos tres números de la derecha sean iguales á los correspondientes del agraciado con el premio mayor	180.000
360 de 500 pesetas cada uno, para los billetes cuyos dos números de la derecha sean iguales á los correspondientes del agraciado con el premio mayor	180.000
3.600 de 200 pesetas cada uno, para los billetes cuyo número de la derecha sea igual al correspondiente del agraciado con el premio mayor	720.000
2 aproximaciones de 15.000 pesetas cada una, para los billetes que contengan el número anterior ó posterior al del premio mayor	30.000
2 idem de 5.000 pesetas cada una, para los billetes que contengan el número anterior ó posterior al de cualquiera de los premiados con 40.000 pesetas	30.000
4.008	1.460.000

Mahon 11 Enero de 1888.—El Administrador, Pascual José Hernández.

Casino El Isleño

Queda abierta la suscripcion para la funcion de zarzuela que se dará en el salon de esta sociedad el domingo próximo con sujecion á las bases que están de manifiesto en el salon de lectura.

Mahon 11 de Enero de 1888.—P. A de la J. de G., El secretario, Juan T. Vidal.

Ultima novedad

En la sombrereria de Rafael Cardona, calle Nueva núm. 3, se ha recibido un surtido de sombreros para mocitos de 6 á 12 años, colores bonitos y precios baratos.

En venta

Lo está el establecimiento de comidas y bebidas de la calle de Hannover núm. 19, conocida con el nombre de Casa Fonda. Para informes dirigirse á la misma.

Para vender

Lo está en Villacarlos un huerto con su casita. Informarán en la misma villa, calle de San Pedro núm. 51.

LA VIDA MILITAR EN ESPAÑA CUADROS Y DIBUJOS DE CUSACHS

TEXTO DE BARADO

Condiciones de suscripcion

LA VIDA MILITAR EN ESPAÑA constará de veinte cuadernos que formarán un tomo de 320 páginas de tamaño papel y demás condiciones iguales á las usadas en el prospecto, con 140 viñetas, 80 fotograbados directos y 26 láminas fototípicas.

Tanto las viñetas, como los fotograbados directos y las fototipias, al igual que los del prospecto, serán reproduccion hecha en nuestros talleres de dibujos á pluma y cuadros al óleo, ejecutados expresamente para esta obra, por el reputado pintor militar D. JOSÉ CUSACHS.

El dia 45 de cada mes á contar desde Enero de 1888, se repartirá un cuaderno de 16 páginas con sus correspondientes viñetas y fotograbados acompañados de dos láminas en fototopia como la que va unida al prospecto, ó de una sola de doble tamaño, pero de iguales condiciones.

El precio de cada cuaderno será:

En España . . . . . 5 pesetas.  
América y Extranjero . 6 pesetas.

Estos precios se fijan solamente para los señores suscriptores.

El período de suscripcion quedara cerrado á la publicacion del cuaderno 20.º

Terminada la publicacion del último cuaderno, sólo se venderá la obra por ejemplares completos, cuyo precio en rústica será de 125 pesetas cada ejemplar.

NOTA. En el caso no probable de tener que aumentar el número de cuadernos fijados, se repartirán gratis á los señores suscriptores todos los que excediesen de los veinte señalados en el prospecto.

LIBRERIA RELIGIOSA Y CIENTÍFICA DEL Heredero de D. Pablo Riera BARCELONA

Representantes de la misma en Menorca D. Salvador Fábregues, Ciudadela. D. Bernardo Fábregues, Mahon.

Se hallan de venta en los citados es abieci-mientos las obras siguientes:

- Glorias de María, por Ligorio.
- Catecismo explicado, por Claret.
- Mes del Rosario, por Moran.
- Manual de Meditaciones, por Villacastin.
- Visita al Santísimo, por Ligorio.
- Imitacion de Cristo, por Kempis.
- El Devoto de San Luis Gonzaga.
- Camino recto y seguro para llegar al Cielo.
- El Cristiano perfecto.
- Despertador Eucarístico, etc.

« Para estar bueno, es indispensable tener siempre el vientre libre. » \* « Mas vale un lavante suave y diario que una purga violenta. »

**POLVO ROCHER**

Laxativo, Digestivo, Depurativo, Antiglarioso, Antibilioso

Contra ESTREÑIMIENTO, DE VIENTRE, JAQUECA, CONGESTIONES, ALMORRANAS, AGLOMERACIÓN DE BILIS, GLARIAS, EMBARAZO DEL ESTÓMAGO Y DE LOS INTESTINOS

Gusto agradable. Lo toman con placer los Niños más difíciles, las Mujeres delicadas, los Ancianos. No irrita ni debilita el organismo como las Píldoras purgativas, siempre drásticas, dado su pequeño tamaño, las Frutas laxativas, el Aceite de Ricino de un gusto repugnante, los Purgantes salinos: Sales, Limonadas, Sedlitz granulado, Aguas purgativas, etc. Una cucharada de café desleída en medio vaso de agua por la noche al acostarse, provoca al dia siguiente una evacuación de vientre natural sin cólicos, ni diarrea.

PROSPECTOS GRATIS

ROCHER, FARMACÉUTICO, 112, RUE TURNE, PARIS

Evitar Falsificaciones y exigir POLVO ROCHER, Marca R. F.—Se encuentra en todas las Farmacias.

Subasta

El dia 30 del actual á las once de la mañana se procederá a la venta en licitacion verbal de los almacenes números 1 y 3 de la Rampa de la Abundancia de esta ciudad propios de los herederos de D. Juan Vanrell y Vanrell; cuyo acto tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, donde están de manifiesto las condiciones de la venta y títulos de propiedad de dichos almacenes.

**Panadería de la Real Casa** de JOSÉ SINTES SAURA Plaza del Retiro núm. 3

En dicha panadería se encontrarán todos los dias las muy acreditadas **Ensaïmadas** al estilo mallorquin. Tambien se servirán á domicilio para las personas que lo soliciten, haciéndolo con toda puntualidad.

Para vender

Lo está la casa número 33 (antes 23) de la calle de Santa Eulalia. Informarán en la misma.

Lo está la casa núm. 33 de la calle de San Roque de esta ciudad.

Para su ajuste dirigirse al notario D. José Vinent ó al abogado D. Pedro Ballester, quienes están facultados por el propietario.

Píldoras orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazon, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas. Venéreo y sífilis

en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Cuantos padezcan de la boca. Dolor de muelas, Caries,

flojedad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., deben usar el **Elizir dentrifico Saint-Serrault del Doctor Casasa**.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al Dr. Casasa en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Para vender

Lo está el predio **Son Bernat** del término de Ciudadela. Para su ajuste Anuncivay, núm. 9.

Agencia de Materiales DE ASBESTOS

Arravaleta, 13—Mahon

En este establecimiento se han recibido varios efectos de Inglaterra que se espenden á los precios siguientes:

- Tapetes de hule para mesas redondas de 45 por 45 pulgadas á 26 reales.
- Idem idem de 54 por 54 idem á 32 idem.
- Alfombras de hule para escalera de 18 y media pulgadas á 12 y medio reales metro lineal.
- Idem idem de 22 y media pulgadas á 15 reales id. ld.
- Idem de Sittium para comedor de 72 por 72 pulgadas á 94 reales metro lineal.
- Polvos para limpiar metales á 5 reales paquete.
- Habiéndose arreglado una máquina para moler pinturas de las clases ordinarias ó acostumbradas, se venderan en este establecimiento con notables ventajas.
- Hay existencias de todos colores, como tambien aceites, aguas, etc.
- Capotes impermeables de varias medidas.
- Se admiten encargos para todo cuanto pueda convenir al comercio, procedente de Londres.

Depósito exclusivo en Ciudadela: IMPRESA DE SALVADOR FÁBREGUES

Listas mensuales de asistencia para los alumnos de las Escuelas Municipales

Véndense en Mahon, imprenta de Bernardo Fábregues, Nueva, 25, al precio de 10 céntimos de peseta ejemplar y á peseta la docena.

Nodrizza

Una joven de unos 29 años de edad desea hallar criatura para amamantar en su propia casa. En esta imprenta informarán.

Para vender

Lo está un huerto ó solar situado en Villacarlos calle de San Jorge número 91. Informarán en la propia villa, calle del Rosario número 3.

Para vender

Lo está un crédito de mil duros sobre la carnicería de Poncio Jover y Villalonga. Dirigirse calle de Mercadal núm. 20.

Exposicion flotante española A LA AMÉRICA DEL SUR

Para informes dirigirse á D. Miguel Estela, Rampa de la Abundancia, 34.

Fonda Balear

DE PASCUAL ALBERTANY Palma de Mallorca PLAZA MAYOR

Se sirve á la carta y en mesa redonda

La circunstancia de estar situado este establecimiento en el centro de la poblacion y por lo tanto contiguo á todos los departamentos oficiales y mercantiles y á la estacion del ferrocarril, contribuye en parte para la mayor comodidad de los señores huéspedes alojados en el mismo. La fama que desde su instalacion viene adquiriendo esta fonda, garantiza el buen trato y aseo.

TARGETAS DE VISITA

Imprenta de El Liberal

Imprenta de B. Fábregues, Nueva 25.